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О  главном

Уважаемые преполаватели и сотрулники 
университета, лорогие стуленты!

Вступивший в свои права 2005 
год является для всех нас особен
но знаменательным.

Во-первых, это  год 60-летия 
Великой Победы. У нас снова по
является шанс в торжественной 
обстановке искреннего внимания 
отдать дань уважения бойцам кро
вопролитного фронта, живым и 
мертвым, студентам и преподава
телям университета , воевавшим 
за нашу свободу.

Во-вторы х, это  год 85-летия 
Уральского государственного уни
верситета, родоначальника вы с

шего фундаментального обра
зования на Среднем Урале.

Принято знаменовать юби
лейные даты новыми полезны
ми для университета делам и. 
Мы это будем делать. У нас есть 
особый план нашей жизни до 
празднований этой даты в ок
тябре 2005 года.

Желаю всем успешной рабо
ты и учебы! Обращаюсь к с ту 
дентам с призывом сдать  л е т
нюю сессию  2005 года в честь 
университетского  юбилея без 
двоек!

Лмитрий Еремин, стулент V курса экономического 
факультета — губернаторский стипенлиат. В этом 
голу он улостоен именной стипенлии в третий раз.

С первого курса он принимал активное участие в 
научно-исследовательской деятельности на факульте
те, спортивной и творческой жизни университета.

В 2003 году Дмитрий одержал победу в конкурсе 
на получение стипендии А. Герцена для обучения в 
Европейском университете Виадрина (г. Франкфурт- 
на-Одере, Германия).

Высокие по немецким стандартам результаты, по
казанные им на заключительных экзаменах, подтвер
ждают уровень и широту его знаний и навыков.

Дмитрий дважды одерживал победу в конкурсе на 
получение именной стипендии благотворительного 
фонда Владимира Потанина и затем достойно пред
ставлял Уральский государственный университет на 
сборах победителей конкурсной программы из ураль
ских вузов.

Событие

УКАЗ
Президента Российской Федерации

О  присуждении премий Президента Российской Ф едерации 
в области образования за 2003  год 

Рассмотрев представленные Правительством Российской Федера
ции предложения Межведомственного совета по присуждению премий 
Правительства Российской Федерации в области образования, поста
новляю:

Присудить премии Президента Российской Федерации в области 
образования за 2003 год:

АСАНОВУ Магазу Оразкимовичу, кандидату физико-математичес
ких наук, декану Уральского государственного университета им. А. 
М.Горького.

Президент Российской Федерации В.Путин
Москва, Кремль 25 января 2005 года
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О  том, за что присужлена премия, читайте на странице 3

Университетеский эксклюзив
Президиум Уральского отделения Российской Академии Наук, 

Уральский государственный университет им. А.М.Горького 
п р о в о д ят Пятые Демидовские чтения

«Лауреаты Демидовских 
премий — молодежи Урала»
10 февраля 2005 года, четверг 
Открытие чтений 1 0 .0 0 -  10.30.

1 0 .3 0  -  1 1 .1 5 . Лекция Лауреата 
Демидовской премии 2004 
года, академика РАН, советни
ка РАН, почетного директора 
Института вычислительной ма
тематики РАН, президента об
щества «Знание» Гурия Ивано
вича МАРЧУКА

1 1 .1 5  -  1 2 .0 0 . Лекция Лауреата 
Д ем идовской премии 2004 
года, академика РАН, первого 
зам естителя председателя 
УрО РАН, директора Института 
экологии растений и животных

УрО РАН, профессора Уральс
кого государственного универ
ситета Владимира Николае
вича БОЛЬШАКОВА

1 2 .0 0  -  1 2 .4 5 . Лекция Лауреата 
Демидовской премии 2004 
года, академика РАН, академи- 
ка-секретаря Отделения исто
рико-филологических наук 
РАН, директора Института ар
хеологии и этнографии СО РАН 
Анатолия Пантелеевича Д Е 
РЕВЯНКО.
Лекции состоятся 
в Актовом зале
Уральского государственного 
университета
(Екатеринбург, пр. Ленина, 51)

Большой Совет

3 февраля состоялось заселание Ученого Совета УрГУ с об
ширной повесткой Аня. Открылось заселание выступлением 
маститого ученого из Санкт-Петербурга. Так начались торже
ства в УрГУ по поволу 40-летнего юбилея Коуровской астро
номической обсерватории.

ЧТО ДАЕТ 
АСТРОНОМИЯ МИРУ?
На этот вопрос отвечал профес

сор Санкт-Петербургского универ
ситета академик Н.В.Холшевников, 
выступая перед научной обществен
ностью УрГУ. Доклад профессора и 
его приезд в Екатеринбург были по
священы юбилею Коуровской обсер
ватории —  научного подразделе
ния Уральского университета. Уче
ный с берегов Невы рассказал о до
стижениях астрономов, и в первую 
очередь —  российских. На элект
ронном экране проецировались 
свидетельства уникальных результа
тов работы астрономов.

Профессор обратил внимание 
на то, что в мировых астрономи
ческих каталогах указаны малые 
планеты, открытые в космических 
пространствах российскими уче
ными и названные женскими име
нами: «Бархатова», «Полина», «Ко- 
уровка», «Прилепина», «Ф роло
ва». Три имени — наши, универси

тетские — это профессор Бархато
ва, Полина Евгеньевна Захарова и 
руководимая ею «юбилярша», коу- 
ровская обсерватория.

ПРИОРИТЕТНЫЕ 
НАПРАВЛЕНИЯ 

РАСХОДОВ
были представлены на рассмотрение 
высшего законодательного органа 
университета. Расходы растут, но в 
соответствии с ростом доходов. В 
минувшем году государство выдели
ло УрГУ 189, 9 млн. руб. Планирует
ся, что в наступившем году бюджет
ные поступления увеличатся более 
чем на 21 млн. руб. Эта прибавка 
обещает повышение бюджетных зар
плат в течение года примерно на чет
верть.

Что касается внебюджетных до
ходов, то в 2004 г. они выразились 
суммой 334 млн. руб. В нынешнем 
году планируется заработать 347 
млн. руб. Из них 151,6 млн. руб. пой
дут на заработную плату (в 2004г.

было выплачено по этой статье 140,7 
млн. руб.)

Ректор В.Е. Третьяков обратил 
внимание на то, что стоимость пре
подавательского часа существенно 
различается на естественных и гума
нитарных факультетах. «Естествен
ник» получает в среднем 80 рублей 
за академический час, а на некото
рых гуманитарных специальностях 
плата превышает 200 рублей за час. 
Уровень оплаты определяется в этом 
случае не качеством и количеством 
труда, а иными факторами.

ТРЕБУЕТСЯ 
9 МЛН. РУБ.,

чтобы в УрГУ реализовать обеща
ние президента дважды за 2005 год 
повысить сумму стипендии студен
там (с 1 апреля и 1 сентября). Ни в 
университетском бюджете, ни в го
сударственном эта дополнительная 
сумма не была запланирована.

Государство планирует снизить 
в 2005 году финансирование таких 
статей вузовского бюджета как 
«культмассовая работа», «спорт», 
«здоровье».

И если дефицит средств на вы
шеназванные статьи расходов —

пока головная боль руководства 
университета, то увеличение ф и 
нансовых средств на приобретение 
литературы для научной библиоте
ки —  вопрос решенный. «Приоб
ретать необходимо все, что нужно 
для учебной и научной работы», —  
подчеркнул ректор.

Планируется потратить на эти 
цели более четырех миллионов 
рублей.

ЦЕНТР ПОДГОТОВКИ 
МАГИСТРОВ ПРИ УРГУ

Такой центр, положение о ко
тором обсуждалось на Ученом Со
вете, будет иметь статус вузовско- 
академического. В Уральском уни
верситете совместно с вузовскими 
преподавателями преподают ф ун
даментальные дисциплины ученые 
Уральского отделения Академии 
наук.

В минувшем году, к примеру, 
университет выплатил 3 млн. руб. 
за педагогическую работу более 
чем 90 ученым академических ин
ститутов. Такое сотрудничество —  
благоприятная почва для подготов
ки молодых ученых.

НА РАЗВИТИЕ УРГУ
—  это приоритетное направление 
расходования денег в нынешнем 
юбилейном для университета году.

19 октября в день празднова
ния 85-летия УрГУ будет заложен 
камень в основание нового спорт
зала на Куйбышева, 48. Планиру
ется создание Археологического 
музея на средства целевого гран
та , оборудование тренажерного 
зала на М .Сибиряка. Завершится 
формирование ІТентра искусств на 
факультете искусствоведения и 
культурологии, где регулярно про
водятся художественные выставки, 
притягательные не только для уни
верситетских людей, но и многих 
екатеринбуржцев.

БЫТЬ ВО ВЛАСТИ!
—  так поддержал Ученый Совет Ви
талия Дмитриевича Бугрова, дека
на исторического факультета, заре
гистрировавш егося в числе 300 
претендентов на 35 мест в городс
кую Думу. Вузовскому сообществу 
крайне важно иметь своих пред
ставителей в городском законода
тельном органе власти. Доверен
ное лицо нашего кандидата в депу
таты —  В.Е.Третьяков.



JГ р й А Ѣ С й іійУниверситет
60-летию биологического факультета

И ПРЕВРАТИЛИСЬ В СТАЮ Ж Ѵ РШ Й
«...Удельное число академиков срели 
выпускников биоф ака значительно 
выше, чем у математиков, физиков или 
химиков УрГУ».

Н. Н. Ф ирсов

Осенью 2004 года биологическому факультету 
Уральского государственного университета им.
А.М .Горького исполнилось 60 лет. Наши вопро
сы — декану биологического ф акультета , про
ф ессор у Николаю Николаевичу Ф и р с о в у .

— Николай Н иколае
вич, как отпраздновали  
ш естидесятилетие?

— В ноябре состоялась 
научная студенческая кон
ференция «И сследование 
биологических систем  — 
перспективы и достижения». 
Прозвучали доклады о науч
ных школах, родивш ихся в 
стенах биофака. Экспониро
вались фото «Мир глазами 
биолога» и «История биофа
ка в лицах». Центральным 
мероприятием был сбор вы
пускников на кафедрах, а ве
чером — торжественное со
брание в ТЮ Зе. Несмотря 
на, казалось бы, небольшой 
список мероприятий, юби
лей — дело хлопотное. Ему 
предш ествовала большая 
организационная работа.

— Немного подробнее  
про юбилейный сборник...

— Цель сборника — 
представить историю ф а 
культета на основании име
ющихся в архивах докумен
тов, воспоминаний сотруд
ников и выпускников биофа
ка. Профессор кафедры эко
логии С .В . Комов разрабо
тал макет сборника, собрал 
архивный материал. Здесь  
материалы о первом декане 
биологического факультета, 
проф ессоре Г .В .Заб луде , 
очерк становления факуль
тета . Заведующие кафедра
ми написали очерки о разви
тии научных исследований 
на кафедрах. Несколько ста 
тей — воспоминания выпус
кников. Приобрести сборник 
можно на факультете.

— У биологического  
факультета появилась но
вая эм блем а и ее можно 
увидеть на новом сай те  
факультета. Что она сим 
волизирует?

— В основе ее универси
тетский «домик» на голубом

фоне. Динамичный абрис 
журавля сим волизирует 
всех нас, что вылетели из 
университетского , биофа- 
ковского, гнезда. Эмблему 
разрабатывал проф ессио
нальный дизайнер.

— Сохранились ли тр а
диционные праздники на 
биоф аке? Когда и как они 
проводятся?

— В этом году наши пер
вокурсники получили огром
ный торт за своего дракона, 
которым оформили колонну 
во время ш ествия на Дне 
первокурсников. Это уже 
вторая победа. В позапрош
лом году победа им до ста
лась за удачный плакат. Тра
диционным является день 
биолога, который проводит
ся обычно в апреле. К сожа
лению, хочу сказать , что 
подготовка к нему обычно 
идет лишь несколько дней и 
действительно  хорошего, 
остроумного капустника не 
получается. Центральным 
событием , увы, является 
дискотека.

— С ущ ествую т ли ка
кие-нибудь научные об
щ ества на биологическом  
ф акультете?

— Да, в последние годы 
по инициативе студентов 
возродилось студенческое 
научное общество. Провели 
первую научную конферен
цию с докладами, постера
ми. В заключение состоялся 
круглый стол по «горячим» 
направлениям биологии. 
Ч увствуется потребность 
студентов в общественной 
деятельности. В частности, 
мне известно об участии на
ших экологов в ряде город
ских молодежных меропри
ятий. Но мне каж ется, что 
это не систематическая ра
бота, это не та д ея те л ь 
ность, которой была знаме

нита дружина по охране при
роды биофака в прошлом.

— Николай Н иколае
вич, какое значение Вы 
придаете биологическому 
образованию , в ч астн о 
сти, экологическому про
свещению широких слоев  
населения?

— Я считаю, что хорошее 
биологическое образование 
будет способствовать более 
рациональному подходу к 
вопросам охраны природы в 
целом. Мне очень не нравит
ся , например, экологичес
кий экстрем изм , который 
зачастую  свойственен «зе
леным». На мой взгляд, экст
ремизм этот — следствие 
полузнания, спекулирующе
го на естественном  страхе 
обывателя. Все население 
вряд ли образуешь биологи
чески на высоком уровне, но 
лидеры подобных движений 
должны быть с хорошей био
логической подготовкой.

— В последнее время 
биологический факультет 
преобразился — свежий  
рем онт, много цветов, 
стендов, портретов уч е
ных. Это произошло из-за  
празднования юбилея или 
просто улучшилось м ате
риальное состояние?

— В последние годы 
больш инство помещений 
ф акультета удалось отр е
монтировать. Ремонт прово
дился за счет централизо
ванных внебюджетных 
средств университета. Пла
нировалось, что весь ф а 
культет к юбилею дей стви
тельно будет отремонтиро
ван. Но из-за резкого подо
рожания стоим ости работ 
денег на ремонт коридора 4 
этажа, кафедры физиологии 
растений и вивария не хва
тило . Эти объекты сто ят в 
плане ремонта. В значитель
ной мере все будет зависеть 
от того , сколько денег мы 
сможем заработать сами, 
государственных средств на 
это практически не выделя
ется .

— Николай Н иколае

вич, как можно оценить  
состояние биологическо
го ф акультета за п о сл е
дние несколько л е т?  Как 
влияет экономическая си 
туация в стране на со сто 
яние ун и вер си тета , и, в 
частности, биологическо
го ф акультета?

— К сожалению, состоя
ние биофака, как и других 
естественны х факультетов, 
остается трудным. Мы про
должаем уже более 15 лет 
выживать. Нас призывают 
самим зарабатывать деньги 
на достойную зарплату, на 
приборы, оборудование и 
расходные материалы. Госу
дарство вроде бы не отказа
лось от подготовки специа
листов за свой счет, но необ
ходимых средств не выделя
ет. Не хотелось бы говорить 
о грустном , но проблем 
чрезвычайно много.

— Как устраиваю тся на 
работу выпускники био
ф ака?

— Думаю, что основной 
проблемой, конечно, явля
ется востребованность вы
пускников факультета в го
роде, области, в стране, на
конец. И раньше биологи не 
могли похвастаться высокой 
востребованностью, но сей
час положение еще хуже. У 
наших потенциальных заказ
чиков: медицина, сельское 
хозяйство , просвещение, 
медико-биологическая про
мыш ленность, — тоже не 
лучшие времена. И стан о 
вится очень обидно, что 
наши выпускники успешно 
работают в СШ А, Канаде и 
других странах и не могут 
найти достойную  работу 
дома, в России.

— Николай Н иколае
вич, вы — выпускник био
ф ака 1969 года. Р а с с к а 
жите, пож алуйста, о ка
ких-нибудь необычных 
или знам енательны х с о 
бытиях за время ваш его  
пребывания в УрГУ.

— Знаменательным со 
бытием для нашего курса 
явилось то, что мы пришли

на ф акультет в 1964 году, 
после значимого постанов
ления ЦК КПСС «О положе
нии в биологической науке» 
(кажется, мартовского), ко
торое положило конец «лы- 
сенковщине». Мы, по сущ е
ству, учились уже по новым 
учебникам, в новой о б ста
новке. Кстати, факультет пе
рестраивался на новый лад, 
на мой взгляд , без особых 
проблем. Были преподава
тели , которые давали нам 
современную генетику, ци
тологию , биохимию и др. 
Знаменательных событий в 
моем студенчестве было 
много: впервые на биофак 
поступили 15 парней, к тому 
же прошедших армию. Мы с 
энтузиазмом ездили сам о
стоятельно в Красноуфимс
кий район на картошку, стро
или биостанцию. За время 
студенчества я дважды уча
ствовал в экспедициях на 
Дальний Восток, с Б .П .К о 
лесниковым в 1967 году про
шли часть маршрута экспе
диции В.К.Арсеньева. М ате
риал для диплома собирал 
на севере Таймыра в боль

шой экспедиции ботаничес
кого института АН СССР. Это 
были первые ф изиолого
биохимические исследова
ния ф отосинтеза, получив
шие потом большое разви
тие на кафедре физиологии 
растений. Впрочем, все с ту 
денческое время было зам е
чательное, трудно вспом 
нить что-то негативное.

— Расскаж и те, пожа
луйста, о выдающихся вы
пускниках биофака.

— В рамках интервью 
сказать о всех зам ечатель
ных выпускниках невозмож
но. Среди них есть  за сл у 
женные учителя средних 
школ, зам ечательны е про
изводственники, очень мно
гие связали  свою жизнь с 
наукой. На мой взгляд, ф а
культет может гордиться уже 
тем , что среди его выпуск
ников академики РАН: 
Адольф Трофимович МОК- 
РОНОСОВ (выпускник 1951 
г .), Михаил Павлович РО- 
Щ ЕВСКИЙ (выпускник 1955 
г .), Владимир Николаевич 
БОЛЬШ АКОВ (вы пускник  
1957 г .), Юрий Николаевич 
Ж УРАВЛЕВ (выпускник 1963
г.), академик АМН — Влади
мир Ильич ИВАНОВ (вы пус
кник 1960 г.). И даже акаде
мик Румынской АН — Мар
тин ХОМАР (выпускник 1954 
года).

Если можно так сказать, 
удельное количество акаде
миков среди выпускников на 
нашем ф акультете значи
тельно выше, чем у матема
тиков, физиков или химиков 
УрГУ.

— Как вы сч и таете , 
сильно ли изм енились  
студенты биофака за пос
ледние десятилетия?

— Безусловно,студенты  
биофака изменились, как и 
вся наша страна. Нельзя 
сказать  определенно — в 
лучшую или худшую сторону. 
Радует, что, как и ранее, есть 
ребята всерьез заинтересо
ванные в получении достой
ного образования. Вот на 
них и надежда. Именно они 
и сделаю т славу биофака в 
будущем.

Беседовала  
М .Г.М алева, 

аспирантка биофака 
УрГУ

НАРОЧНО НЕ ПРИДУМАЕШЬ
Экспромты абитуриентов, студентов, сотруд
ников и преподавателей биологического фа
культета Уральского университета.
■ Двудомные растения — это те, у которых мужские

и женские половые органы развешаны на разных 
растениях.

■ Голова у птицы превращается в клюв.
■ Некоторые птицы спариваются всю жизнь.
■ На конце льва — кисточка.
■ В жаркую погоду уши обмахивают слона, выпол

няя роль вестибулярного аппарата.
■ Кенгуру живут в Австрии.
■ Обезьяна не может превратиться в человека, т.к.

сидит в клетке.
■ Голова человека состоит из черепной и лицевой

коробки.
■ Человек стал разводить животных, чтобы в них вы

рабатывались продукты питания.
■ Бионика — это когда из глаза тюленя сделали спи

дометр.
■ Если рассмотреть мозговую часть, то к позвоноч

ным животным относятся люди.
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Научные школы УрГУ

9 сентября 2004 г. исполнилось 30 лет со лня ос
нования кафелры современного русского языка. 
Первой завелуюшей кафелрой стала Эра Василь
евна Кузнецова (1927 — 1989).

«Русский глагол» -
КАФЕДРАЛЬНЫЙ

БРЕНД
Научные интересы Э .В .К уз

нецовой во многом определи
ли и сформировали на долгие 
годы направления научно-ис
следовательской деятельности 
кафедры, к которым относятся 
проблемы семантики, синтак
сиса и системной организации 
русского глагола, а также лек
сикографическое представле
ние лексико-сем анти ческих 
групп русских глаголов в виде 
идеографического словаря.

Под руководством Э .В .К уз
нецовой были защищены одна 
докторская и 13 кандидатских 
диссертаций. Позднее пять уче
ников Э .В .К узнец о во й  (Л .М . 
Майданова, Л.Г. Бабенко, O .A .

М ихайлова, Э .А . Л азарева, Т .В . 
М атвеева) защитили докторские 
диссертации.

Большим достиж ением  Э .В .-  
Кузнеиовой стали известные в на
учной среде учебные пособия по 
спецкурсу «Системные отношения 
в лексике», а также учебник «Лек
сикология русского языка», выдер
жавший два издания (М .: Высшая 
школа. —  1982, 1989).

Основным итогом коллектив
ной научной деятельности твор
ческого коллектива, возглавляемо
го Э.В.Кузнецовой, стали моногра
фия «Лексико-сем антические 
группы русских глаголов» (Изд-во 
Иркутского университета, 1989 г. 
—  1 78 стр .) и учебный словарь-

Э.В .Кузнецова

справочник «Лексико-семантичес
кие группы р усских глаголов» 
(Изд-во Урал . Ун-та . —  Сверд
ловск. 1988 —  152 стр .).

С  1992 г. и по настоящее вре
мя кафедрой заведует доктор ф и 
лологических наук проф ессор 
Л.Г.Бабенко (на фото справа).

В течение последнего десяти
летия под руководством Л.Г.Бабен- 
ко коллектив кафедры современ
ного русского языка занимался 
разработкой трех научных проек
тов: «Русская глагольная лексика в 
свете концепции языковой карти
ны мира», «Новые типы словарей 
и их роль в сохранении и исследо
вании русского языка и русской 
культуры», «Структура, семантика

и прагм атика худож ественного 
текста». Результаты исследования 
нашли отражение в коллективных 
публикациях кафедры. В свете по
ставленных проблем разрабатыва
лись диссертационные исследова
ния (под руководством Л.Г.Бабен- 
ко защищены 4 докторские диссер
тации и 1 6 кандидатских). Всего за 
последние 5 лет на кафедре под
готовлены и изданы 6 лексикогра
ф ических изданий, обшим объе
мом 1 50 печатных листов.

Коллектив авторов-составите- 
лей «Толкового словаря глаголов» 
в 1999 г. был награжден премией 
Ученого Совета университета за 
лучшую научную работу. В настоя
щее время коллектив кафедры 
имеет научный договор о сотруд
ничестве с университетом г. Ман
гейм (Германия), преподаватели 
отделения славистики которого пе
ревели словник Толкового слова
ря русских глаголов на немецкий 
язык. В настоящее время готовит
ся новое издание Толкового иде
ограф ического  словаря русских 
глаголов с английскими и немец
кими эквивалентами.

Научная работа коллектива ка
федры имеет широкую извест
ность в России и за ее пределами, 
о чем говорят многочисленные ре
цензии в различных журналах, в 
том числе две рецензии за грани
цей.

В рамках разрабатываем ого 
кафедрой научного направления, 
связанного с исследованием гла
гольной семантики, категоризаци

ей глагольных классов слов, 
описанием глагольной лексики 
в пространственном  измере
нии, лексикографической пара
метризацией полученных ре
зультатов, сформ ировался 
творческий коллектив препода
вателей, аспирантов и студен
тов, известный в научных кру
гах как проблемная группа 
«Русский глагол».

Структурны м  подразделе
нием кафедры является лабора
тория компьютерной лексиког
рафии, которая участвует в те
оретико-практических разра
ботках проблемной группы 
«Русский глагол», организует 
программную поддержку лек
сикографических проектов.

Аата Событие

ДЕКАН и его команда сийских студентов на чемпи
онатах мира. Из последних 
пяти чемпионатов россияне 
выиграли три! __ _

Включение М .О . Асанова 
в состав лауреатов Президен
тской Премии —  это и при
знание заслуг большого кол
лектива преподавателей, ас
пирантов и студентов Ураль
ского университета в созда
нии системы проведения 
олимпиад и успешных резуль
татов команд УрГУ на сорев
нованиях. Именно УрГУ стал 
пионером в России в прове
дении региональных сорев
нований. Первый чемпионат 
Урала был проведен в 1997 
году и стал прообразом чет
вертьфиналов. Позднее та
кие соревнования начали 
проводиться и в других горо
дах.

Начиная с 2000 года все 
соревнования, проходящие в 
УрГУ, проводятся в Интерне
те и являются международны
ми, собирая зачастую почти 
200 команд из 30 стран. Сту
денты УрГУ выиграли бронзо
вые медали на чемпионате 
мира 2001 года, представля
ли Россию в финале 1999 
года и в начале апреля этого 
года будут участвовать в ф и
нале в Шанхае. В полуфина
лах команды УрГУ стабильно 
входят в десятку сильнейших 
российских команд, лучшее 
достижение здесь —  второе 
место. УрГУ  является бес
спорным лидером студенчес
кого программирования на 
Урале. Из ^ чемпионатов 
Урала команды УрГУ выигра
ли 6. Очередной 9-й чемпио
нат Урала будет проведен в 
УрГУ^ в конце апреля этого

1905  -  1981 гг.

НАШ УЧИТЕЛЬ
31 января 2005 гола исполнилось 100 лет 
со  лня рожления олного из лучших и лю- 
бимейшнх преполавателей ф изического  
факультета Георгия Николаевича Колесни
кова.

Георгий Николаевич работал в университете с 
1946 по 1 973 год.

На факультете его любили все. Студенты стара
лись не пропустить его лекции, преподаватели по
сещали читаемый им курс «М еханика». Н а его лек
ции приходили даже посторонние студенты . О н все 
время соверш енствовал читаемый им курс, изоб
ретал дем онстрации . В послевоенные годы прак
тически «из ничего» создал учебную лабораторию 
по механике. Георгий Николаевич был инициато
ром создания научного направления «внутреннее 
трение в металлах» в университете.

К студентам  Георгий Николаевич относился бе
режно и внимательно. Он верил, что в каждом че
ловеке заложен резерв способностей и всеми си 
лами старался их раскрыть.

П ам ять о Георгии Николаевиче как о челове
ке, преподавателе, ученом жива на ф акультете до 
си х  пор.

В .М . Константинова, Н .Б .Л обан ова ,
Н .С .М а л еев , Е .Ф .Ш абалина , Г .П .Я ковлев.

Магаз О разким ович А санов  
стал лауреатом премиии Пре- 
зилента Р о сси й ской  Фелера- 
нии в области образования за 
2003 гол. (см. стр. 1)

Из 8 чемпионатов Урала ко- 
манлы УрГУ выиграли 6. Оче- 
релной 9-й чемпионат Урала 
булет провелен в УрГУ в конце 
апреля этого гола.

В число 15-ти работ, от
меченных премиями, входит 
научно-практическая работа 
для образовательных учреж
дений высшего профессио
нального образования «Раз
работка концепции и созда
ние организационной струк
туры, учебно-методического 
и программного обеспечения 
инновационной системы под
готовки высококвалифициро
ванных кадров в области ин
формационных технологий».

Работа на соискание пре
мии была выдвинута 
Санк-Петербургским го
сударственным универ
ситетом информацион
ных технологий, механи
ки и оптики. Коллектив 
авторов включает 10 че
ловек из вузов Санкт- 
Петербурга, Москвы, 
Барнаула, Екатеринбурга 
и Саратова. В их числе и 
М .О .Асанов. Члены авторс
кого коллектива непосред
ственно принимали участие в 
построении систем организа
ции творческих конкурсов по 
информатике и программи
рованию в России и за рубе
жом, осуществляли подготов
ку сборных команд, пред
ставлявших Россию на Меж
дународных олимпиадах и до
бивавшихся на них выдаю

щихся результатов. Благодаря 
их усилиям была создана си
стема проведения командных 
студенческих олимпиад по 
программированию, которые 
являются полуфинальным ту
ром командного студенческо
го чемпионата мира. Систе
ма охватывает Россию, Бела
русь, Латвию, Литву, Эсто
нию, Грузию, Армению, Азер
байджан, Казахстан, Кирги

зию и Узбекистан, со
стоит из 11 четверть
финальных региональ
ных туров, победители 
которых участвуют в 
полуфинальных сорев
нованиях, одновре
менно проходящих (в 
этом году) в Санкт-Пе

тербурге, Барнауле, Ереване 
и Ташкенте. В 2004/05 учеб
ном году в соревнованиях 
приняли участие 632 коман
ды из почти 200 университе
тов. По масштабу, престиж
ности соревнования по про
граммированию не имеют 
себе равных в студенческой 
среде.

Безусловно, на решение 
Президента положительное 
влияние оказали успехи рос-
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Спрашивали? Отвечаем! 9 февраля, 2005

На вопросы студентов отвечает ректор ѴрГѴ профессор
Владимир Евгеньевич ТРЕТЬЯКОВ

Аеда учебные
В какие сроки положено выдавать 
студентам зачетные книжки?
Зачетные книжки студентам выда

ются накануне зачетной недели и сда
ются в деканат после сдачи последне
го экзамена.

Студентам заочного отделения за
четные книжки выдаются в первую эк
заменационную сессию и сдаются в 
деканат в сроки, установленные рас
поряжением декана факультета.

Можно ли вместо физкультуры 
организовать занятия в спортивных 
секциях?
Дисциплина «физвоспитание» вхо

дит в государственные образователь
ные стандарты по всем специальнос
тям и направлениям. Каждый студент 
должен выполнять требования стан
дарта, т .е . посещать занятия и сдать 
зачетные нормативы. Студенты, зани
мающиеся в специальной медицинской 
группе и группе Л Ф К , сдают тесты.

Можно ли повысить стипендию сту
дентам и не снимать со стипендии 
за одну тройку, полученную в экза
менационной сессии?
Средства на выплату стипендии вы

деляются федеральным бюджетом, раз
мер стипендии устанавливает Прави
тельство, т.е. вуз не может самостоя
тельно увеличить размер стипендии. 
Порядок назначения на стипендию ус
танавливается постановлением Прави
тельства № 487 от 27.06.2001 г., где 
сказано: «Государственная академи

ческая стипендия может быть назначе
на студентам, обучающимся на «отлич
но» или на «хорошо» и «отлично», или 
на «хорошо».

В стрелковом тире по ул. Тургенева 
невозможно заниматься физкульту
рой, над головой остается пример
но 10 см.
К сожалению, в настоящее время в 

университете отсутствуют в достаточ
ном количестве плошади под занятия 
физической подготовкой. В настоящее 
время решается вопрос о строитель
стве дополнительного спортивного 
зала по ул. Куйбышева, 48.

Когда на биологическом факульте
те отремонтируют лабораторию 
биохимии и физиологии растений?
К 1 сентября 2005 года.

Библиотека

Каким образом пополняется фонд иностранно
го отдела библиотеки?
За 2004 год Научной библиотекой приобре

тено новой литературы на иностранных языках 
715 экз. Получено 648 экз. периодических изда
ний.

Почему в библиотеке отменили выдачу книг на 
ночь за плату?
В 2004 году проведена реконструкция обшего 

читального зала, где предоставлялась такая плат
ная услуга. Вся литература из фонда обшего чи
тального зала переведена в фонды абонементов 
научной и художественной литературы. Книги, вы
дававшиеся ранее на ночной абонемент, выдают
ся теперь на краткосрочный абонемент (не более 
3 дней) бесплатно. Каждая книга, пользующаяся 
повышенным спросом читателей, имеет специаль
ную отметку: «Краткосрочный абонемент». Зада
ча читателей —  строго выдерживать сроки пользо
вания литературой повышенного спроса.

Почему в зале открытого доступа в библиоте
ку такие строгие правила? Книги нельзя даже 
фотографировать.
В зале открытого доступа можно производить 

сьемку цифровым аппаратом. Стоимость этой ус
луги 5 руб. за одну страницу текста. Оказываются 
и иные дополнительные платные услуги в соответ
ствии с Прейскурантом иен на дополнительные 
платные услуги, утвержденным проректором по 
научной работе и согласованным с ѴБУ и Ф К . Это 
сканирование, ксерокопирование, получение не
обходимых материалов в электронном виде и др. 

Можно ли на филологическом факультете 
организовать специализированный кабинет по 
выдаче литературы?
Создание единого кабинета по выдаче лите

ратуры на филологическом факультете значится

Информационная среда
Почему с сайта УрГУ ис
чез форум, на котором 
обсуждались животрепе
щущие для студентов 
вопросы? Будет ли он 
восстановлен? 
Существовавший сайт со 

временем превратился в ин
формационную помойку. 
Сайт будет восстановлен в 
новом формате, не допуска
ющем явного хулиганства, не
гативно влияющего на образ 
университета. Кроме того, 
все сообщения о замеченных 
недостатках в жизни универ
ситета с предложениями по 
их устранению можно по- 
прежнему посылать на пейд
жер 002, абонент 95586. Или 
складывать в специально под
готовленные яшики.

Возможно ли распрост
ранять университетскую 
газету в здании по ул. Ча
паева,16?
Возможно. Будут заказа

ны стенды для размещения 
газеты и университетской 
рекламы, информации.

Каким образом и где рас
пространяется газета  
«Уральский Универси
тет»? Почему в здании по 
ул. Куйбышева она появ
ляется редко?
Нужно иметь в виду, что 

университетская газета не 
выходила из-за недоукомлек- 
тованности штата с сентяб
ря 2004 года. Распространя
ется газета бесплатно через 
экспедицию университета. 
На факультеты и другие под
разделения газета поступает

в количестве от одного до 
сотни экземпляров —  в за
висимости от величины кол
лектива. Распространять га
зету —  задача деканатов, в 
том числе вывешивать све
жие выпуски на факультетс
кие стенды.

Есть ли возможность ус
тановить телевизоры в 
учебных зданиях по ул. 
Тургенева и ул. Куйбы
шева? Нам тоже хочется 
знать, что происходит в 
жизни УрГУ.
Пока это сделать трудно, 

нужно очень много соб
ственных средств, в основ
ном для прокладки коммуни
каций. В здании на Тургене
ва телесеть появится раньше.

Можно ли организовать 
работу радио, чтобы на 
переменах играла музы
ка и сообщались ново
сти?
В принципе, можно, но 

вряд ли это целесообразно, 
в связи с разными режима
ми учебы и работы. Соответ
ствующим службам универ
ситета дано поручение рас
см отреть возможности 
аудиотрансляции.

Можно ли организовать 
еще один компьютерный 
класс с выходом в Интер
нет в учебном корпусе по 
пр. Ленина, 51?
В настоящее время пока 

решаем вопрос о новых 
классах в здании по Куйбы
шева, 48 и в С УН П е .

Сервис
Возможно ли установить банкомат в 
здании по ул. Тургенева?
Такая задача пока не ставится. Чис

ло банкоматов вблизи здания в ближай
шее время резко увеличится.

Можно ли увеличить количество 
пунктов ксерокопирования? (в зда
нии по пр. Ленина всегда очередь, а 
в здании по ул. Тургенева ксерокс 
часто не работает).
Не планируется. Возможно усовер

шенствовать работу существующих цен
тров, особенно в библиотеке.

Почему автоматы с кофе установле
ны только в зданиях по улицам Тур
генева и Чапаева, а по пр. Ленина 
нет? Он пользовался бы большим 
спросом.
Такой автомат будет установлен в 

здании по пр. Ленина на плошадке ря
дом с буфетом в столовой во втором 
квартале 2005 года.

Возможно ли в коридорах учебных 
зданий поставить скамейки, как в 
здании по ул. Чапаева?
Скамейки в учебном здании Чапае

ва, 16 расположены в холле здания. У с
танавливать скамейки в коридорах зда
ний запрещается (п .53 Правил пожар
ной безопасности 01 -03).

Возможно ли организовать достав
ку студентов на 1 — 2 больших авто
бусах от общежития до главного 
здания по пр. Ленина к началу пер
вой пары?
Невозможно. В связи с отсутствием 

достаточных материальных ресурсов. 
Почему у молодых людей в спортив
ном зале есть душ, а у девушек нет?
Ауш в зале аэробики сделать невоз

можно, т .к . зал переделан из актового 
зала, в котором отсутствует канализа
ция. На первом этаже изначально были 
подведены вода и канализация и поэто
му там установлен душ.

Возможно ли оборудовать стоянку 
для велосипедов в здании по ул. 
Куйбышева?

Стоянка будет оборудована к 1 ап
реля 2005 года на территории двора. 

Можно ли организовать продажу 
салфеток в столовых за разумную 
сумму?
Во всех столовых учебных зданий 

с февраля с.г. будет организована про
дажа салфеток.

Почему в умывальных комнатах 
столовых нет мыла?
В феврале, после окончания зим

них каникул мыло будет.
Можно ли поставить урны в каждую 
аудиторию математико-механи
ческого факультета?
Урны будут заказаны , но есть 

просьба к студентам бережно отно
ситься к имуществу университета. 

Там, где стоит ксероксный аппарат 
(на Ленина, в подвале), жутко пах
нет! Нам говорили на занятиях по 
физике, что это опасно для здоро
вья, необходимо оборудовать вне
шнюю вентиляцию. Во-первых, 
вдруг проверка. Во-вторых, ды
шать совершенно нечем, а там

ведь люди целый день работают.
Летом 2005 года будет произведен 

ремонт вентиляции канализационных 
стояков, запахи исчезнут.

Пожалуйста, сделайте двери в жен
ском туалете на факультете журна
листики (4 этаж), здесь 2 года рабо
тает 1 кабинка, это вызывает огром
ные неудобства.
Ремонт туалетов запланирован в 1 

полугодии 2005 года.
На биостанции в некоторых домиках 
выбиты стекла, кровати с сетками 
ржавые и их мало. В минувшее лето 
всем не хватило мест в домиках, не
сколько молодых людей спали в па
латке. В лабораториях текут крыши. 
Дано указание декану факультета 

биологии Фирсову H .H . (в чьем ведении 
находится биостанция) разобраться в си
туации.

В дальнейшем необходимо своевре
менно оформлять заявки на обустрой
ство биостанции.

Предлагаем открыть около УрГУ ох
раняемую платную стоянку для авто
мобилей.
Университет не имеет лицензии на 

организацию услуги -  платная стоянка. 
Когда появится волейбольная пло
щадка в студгородке?
Летом 2005 года.
Можно ли увеличить количество му
сорных корзин на территории уни
верситета и студгородка?
Да, для этого необходимо подать за

явки на мусорные корзины в деканаты 
факультетов или комендантам общежи
тий.

Почему в аудиториях кафедры ино
странных языков факультета между
народных отношений редко убирают 
мусор и моют пол?
Уборка не производится из-за отсут

ствия ключей на вахте. В течение меся
ца дубликаты ключей будут сделаны, и 
проблема будет решена.

в перспективном плане развития факультета. Для 
этого необходимо:

1. Найти помещение.
2. Создать фонд литературы, который будет вы

даваться. На сегодняшний день вся филологичес
кая литература, за исключением методических 
пособий, находится в научной библиотеке. Взять 
у нее всю эту литературу и выдавать самим не 
представляется целесообразным, речь должна 
идти, скорее, о создании специального информа
ционного каталога, в том числе и в электронном 
виде, по конкретным предметам филологической 
подготовки. Работа в этом направлении ведется.
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Глобальная проблема —  курение
Убедительная просьба организовать в УрГУ места для ку
рения, т.к. запретить курение вообще, видимо, не в си
лах ректората.
Места для курения (часть туалетов) определены прика

зом № № 506 д/у от 28 .12 .2004г. В 2005 году в каждом 
учебном корпусе будет организовано место для курения. 

Как запретить курение,если много преподавателей и со
трудников курят? Очень часто лектор на перерыве курит 
в коридоре.
Сотрудники и преподаватели, нарушающие приказ о зап

рете курения, могут быть оштрафованы на 500 рублей инс
пектором пожарной безопасности.

Складывается впечатление, что курение — это глобаль
ная проблема университета. Мы поступили в УрГУ не для 
того, чтобы нюхать в туалетах сигаретный дым. В боль
шой перерыв в туалет зайти невозможно — задохнешь
ся. Пора прекратить курение в туалетах.
Курение в части туалетов запрещено приказом ректора 

№ 506 д/у от 28 .12.2004г.

Библиовести

Питание

Как решить проблему с очере
дями в столовых по ул. Тургене
ва и пр. Ленина 51?
Во втором квартале 2005 года в 

столовой по ул. Тургенева будет ус
тановлена новая линия раздачи 
блюд. В обеденный перерыв с 13.20 
до 14.00 в столовые будет ограни
чен доступ посторонних людей. 
Учебно-методическому отделу дано 
поручение рассмотреть возмож
ность внесения изменений в учеб
ное расписание факультетов, рас
положенных в здании по ул. Турге
нева, в целях организации обеден
ного перерыва в другое время. 

Почему в столовой по ул. Куйбы
шева кормят хуже и дороже, чем 
в столовых по ул. Тургенева и 
пр. Ленина?
Несмотря на имеющиеся объек

тивные проблемы в этой столовой 
и, прежде всего, кадровые, в пос
леднее время здесь расширен ас
сортимент холодных закусок и го
рячих блюд, скорректированы вы
ход и раскладка отдельных видов 
блюд, что удешевило их стоимость. 
Организация питания в этой столо
вой будет под постоянным контро
лем руководства комбината пита
ния.

Можно ли увеличить число не
больших пунктов питания, как 
киоск в здании по ул. Тургенева?
К сожалению, в зданиях по пр. 

Ленина и ул. Тургенева нет площа
дей для организации дополнитель
ных пунктов питания, отвечающих 
требованиям органов санэпиднад- 
зора и Госпожнадзора.

ПЕЙДЖЕР РЕКТОРА УРГУ:
002, АБОНЕНТ 95586

Санаторий-профилакторий
Как можно получить путевку в сана
торий-профилакторий УрГУ?
В санаторий-профилакторий на

правляются студенты, которые по со
стоянию здоровья нуждаются в сана
торном и профилактическом лечении, 
в первую очередь лица, состоящие на 
диспансерном учете по хроническому 
заболеванию. В санаторий-профилак
торий не направляются и не принима
ются студенты, нуждающиеся на дан
ный момент в специализированном 
стационарном лечении.

Для получения путевки студент дол
жен обратиться в межвузовскую сту
денческую поликлинику, оформить са
наторно-курортную карту, получить в 
профкоме студентов направление и 
прибыть в профилакторий к врачу-те- 
рапевту. Студенты бюджетной очной 
формы обучения получают бесплат

ную или льготную путевку за счет 
средств федерального бюджета. С ту 
денты платной очной и заочной фор
мы обучения могут получить путевку за 
полную стоимость. В первом квартале 
текущего года будет рассмотрен вопрос 
о возможности направления студентов 
в санаторий-профилакторий по реко
мендации лечащего врача студенческой 
поликлиники или поликлиники по ме
сту жительства без оформления сана
торно-курортной карты.

В каких случаях в санатории-про
филактории полноценное питание 
заменяется выдачей сухого пайка?
Сухой паек выдается в случаях, ког

да в столовой санатория-профилакто
рия отключается электроэнергия или 
прекращается водоснабжение на вре
мя свыше 3-х часов.

Общежития
Выделяется ли какая-то сумма де
нег на общежития? Почему в обще
житиях сократилось количество 
мест для поселения бюджетных 
студентов и увеличилось для ком
мерческих?
В 2004 году в общежитиях прове

дены ремонтные работы на общую сум
му 2 .503.415 рублей, на приобретение 
оборудования и постельных принад
лежностей израсходовано около 
500.000 рублей. В настоящее время в 
общежитиях проживает 1478 студен
тов, в том числе 54 студента платной 
формы обучения. В прошлом учебном

году в общежитиях проживали 1405 
бюджетных и 87 студентов платной 
формы обучения.

Как будет проводиться расселение 
семей, проживающих на четвертом 
этаже по ул. Чапаева, 16?
Д л я  решения этого вопроса в обще

житиях по ул. Большакова, 77 и ул. 
Большакова, 79 начаты работы по пе
репланировке и реконструкции поме
щений на первых этажах, в результате 
чего дополнительно появятся 16 ком
нат. В эти комнаты мы и планируем пе
реселить большинство семей, не ущем
ляя интересы студентов.

Досуг студентов
Почему не все объявления о проведении 
досуговых мероприятий появляются в 
здании по ул. Чапаева, 16?
Справедливое замечание. Центр досуга 

студентов учтет это.
Почему в 2004 году химическому факуль
тету не были выделены денежные сред
ства для проведения Дня первокурсника? 
Расходы на проведение дней первокурсни

ка осуществляются в соответствии с утверж
денной сметой. Деканат и руководители сту
денческих общественных организаций хими
ческого факультета своевременно не обрати
лись в ректорат с этим вопросом. Надеюсь, что 
в 2005году они вовремя позаботятся об этом. 

Хотелось бы получить информацию о базе 
отдыха УрГУ. Где она находится и как мож
но туда поехать?
Собственной базы отдыха университет не 

имеет. Д л я  организации санаторно-курортно
го лечения и отдыха студентов мы ежегодно 

^приобретаем за счет 
средств бюджета пу
тевки в санатории, 
пансионаты и дома
отдыха страны.

Разное
Почему над главным зданием 
университета не возвышается 
Российский флаг?
В соответствии с Федеральным 

конституционным законом от 25 де
кабря 2000 года (ст. 3, 6) Государ
ственный флаг Российской Федера
ции вывешивается на зданиях пред
приятий, учреждений и организаций 
независимо от форм собственности 
в дни государственных праздников 
Российской Федерации, а так же мо
жет быть поднят (установлен) во вре
мя торжественных мероприятий, 
проводимых предприятиями, учреж
дениями и организациями.

В учебных аудиториях физичес
кого факультета на пятом этаже 
не хватает парт, стульев, доски 
стоят на полу, зачастую плохое 
освещение, и учиться в них не
возможно.
Проблема с мебелью будет ре

шена в ближайшее время.
В дальнейшем, так как аудитор

ный фонд закреплен за факульте
том, необходимо по всем вопросам 
ставить в известность деканат. Жур
налы заявок для плотника и элект
рика находятся на вахте.

Какова территория студгородка

и почему мы живем рядом со 
стройкой домов для обеспечен
ных людей?
Территория студгородка не явля

ется собственностью университета. 
Решение о ее застройке принимает
ся на уровне городской админист
рации.

Можно ли ввести большую пере
мену на физическом факультете 
после 3 пары?
Ввести большую перемену в дру

гое время (например, после 3 пары) 
возможно, но только на всех факуль
тетах здания Куйбышева, 48 . Аля 
этого необходимо решение Ученых 
советов всех факультетов, находя
щихся в этом здании.

Я староста пятого курса филоло
гического факультета. Хотелось 
бы поподробнее узнать о воз
можностях по дальнейшему тру
доустройству.
Лля трудоустройства необходи

мо: во-первых, определиться с ин
тересующей Вас областью деятель
ности и грамотно составить резю
ме. При возникновении трудностей 
можно обратиться в Центр содей
ствия занятости студентов и трудо
устройству выпускников.

Что собрал
ЦБОР?
Нам всем  свойственно время от врем ени жаловать
ся  на нелостаток инф орм ации , на отсутствие не- 
обхолим ы х источников или, . . .  наоборот, на трул- 
ности по иска  и невозможност ь сориентироваться 
в и нф орм а ц ио нн ом  потоке. Обрест и ж еланны й  
к о н сен сус  (потребностей с  возможностями) может 
помочь новы й электронный р е с у р с  —  Н Б О Р  (w w w . 
e d u lib .ru ).

Многие студенты и преподаватели УрГУ уже ус
пели им воспользоваться, большинство осталось до
вольно. Если же вы не из их числа, то знакомьтесь 
ЦБО Р —  Центральная библиотека образовательных 
ресурсов —  составная часть системы мероприятий 
М инистерства Образования и Науки Р Ф . Приятно 
подчеркнуть, что Университету (в числе других 20 
вузов России) предоставлена возможность бесплат
ного доступа к этому ресурсу.

Несмотря на то, что в Научной Библиотеке УрГУ 
ситуация с комплектованием учебниками значитель
но изменилась в лучшую сторону (мы снова выделили 
учебный абонемент), студенты и преподаватели все 
же ощущают дефицит учебной литературы. Поэтому 
ЦБОР может оказать нам всем неоценимую услугу.

Её фонды универсальны по содержанию, в них от
ражены все специальности, учебные и научные дис
циплины, существующие в российской системе обра
зования. Основу фондов составляют учебники и хре
стоматии, учебные и методические (в том числе, на
глядные) пособия, практикумы, практические руко
водства, справочные издания, словари и учебные про
граммы, наконец, самоучители, рекомендованные 
Министерством образования РФ  к использованию в 
учебном процессе высшей школы. Все вышеперечис
ленные издания имеют электронные версии идентич
ные печатным оригиналам: в них воспроизводится 
полный текст, его композиция, приложения, иллюст
рации, таблицы и другие графические материалы.

В отличие от традиционных электронных библио
тек и от подобных ресурсов Интернет, в ЦБО Р под 
единицей хранения понимается как отдельное изда
ние, так и каждая его глава. И каждая такая единица 
снабжена библиографическим описанием. Фонды 
ЦБО Р будут постоянно обновляться; устаревшие из
дания, исключенные из учебных программ, будут за
меняться на исправленные и дополненные переизда
ния учебников.

Чтобы найти необходимую информацию, вам пре
доставляется несколько вариантов поиска: предмет
ный указатель, рубрикатор и контекстный поиск. Вы
бирайте самый удобный. Предметный указатель дает 
возможность поиска по предметным рубрикам (пер
сона, организация, географическое наименование, 
родовое имя, тема). Рубрикатор обеспечивает поиск 
по областям знаний. Контекстный поиск подразуме
вает нахождение сведений по ключевым словам зап
роса, а также по автору, заглавию, году и месту изда
ния и т.д.

Найденные запросы и тексты возможно хранить в 
«Персональной папке», возможно скопировать на 
другой носитель информации и распечатать. В раз
деле «Статистика» читатель сможет получить сведе
ния о его собственной работе в библиотеке —  коли
чество сеансов, общее время, количество просмот
ренных книг, выполненных запросов.

Ну, и, наконец, о главном —  о том, как восполь
зоваться всем этим богатством ... Доступ к электрон
ным ресурсам библиотеки осуществляется в откры
том и авторизованном режиме. Набрав адрес сайта 
ЦБОР, вы в открытом режиме сможете ознакомиться 
с составом фонда, т.е. получить доступ к библиогра
фическим описаниям изданий или их глав. Доступ к 
полным текстам возможен только в авторизованном 
режиме, а для этого необходимо зарегистрироваться 
и получить ключ авторизации. В этом вам поможет 
Научная библиотека УрГУ. Консультанты не только 
выдадут вам «золотой» ключ, но и в случае необходи
мости окажут вам первую помощь при знакомстве с 
новым ресурсом. Библиотека приглашает всех жела
ющих воспользоваться фондами ЦБОР. Ключи авто
ризации предоставляются студентам и аспирантам — 
в зале Интернет (к .262, Тургенева,4) и на студенчес
ком абонементе (к .254, Куйбышева,48а); преподава
телям и сотрудникам —- на Абонементе (к .257, Турге
нева^; к .253, Куйбышева, 48а).

Елена Гармс,
зав.сектором П Р научной библиотеки УрГУ
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Заведующая кафедрой,
ДВАЖДЫ ЧЕМПИОНКА ЕВРОПЫ

30 января 2005 года коллеги и многочисленные зна
комые поздравляли с юбилейным лнем рождения за
ведующую кафелрой физического воспитания уни
верситета, мастера спорта межлунаролного класса 
по баскетболу Людмилу Яковлевну Швеиову.

О ко ло  4 0  лет своей  ж изни 
Лю дмила Яковлевна посвятила 
о течественном у баскетболу. Б у 
дучи членом  сб о р н ы х  ком анд 
Ѵ ралм аш а, Росси и  и С С С Р  она 
б ы ла м н о го к р а тн о  уд о сто е н а  
вы со ки х сп о р ти вн ы х званий и 
нагр ад . Лю дмила Яковлевна —  
дваж ды  ч е м п и о н ка  Е вр о п ы , 
дважды бронзовый призер чем 
пионатов С С С Р , десяти кр атн ая  
чем пионка России по б аскетб о 
лу. С  1982 года Л .Я .Ш вец о ва ра

б о та е т  в У р а л ь с ко м  го с у д а р 
с тв е н н о м  у н и в е р с и те те  им . 
Л .М . Горького в долж ности пре
подавателя, старш его  препода
вателя, до ц ента , а с 1992 года 
возглавляет каф едр у ф и зи ч е с
кого во спи тан и я . М ного  усилий 
она п р и л а га е т  к улучш ению  
спортивной материальной базы , 
при ее непосредственном  уча
стии  в последние годы оборудо
ваны три  тр ен аж ер ны х зала и 
зал аэр о б и ки .

М ногие годы Людмила Я ков
левна тр ен и р о вала  ж енскую  и 
м уж скую  сборные команды уни
верситета по баскетболу. Под ее 
руководством  обе б аскетб о ль
ные команды на протяжении 20 
лет являются призерами чем пи
онатов Екатеринбурга и С верд
ло вско й  о б л а с ти , а ж ен ская  
сборная команда трижды стан о 
вилась чемпионом универсиады 
Ур ала , Сибири и Д альнего В о с
то ка . За многолетний и плодо
творный труд по развитию  ф и зи 
ческой  культуры  и сп о р та  в 
Уральском государственном уни
верситете им. А .М .Горького рек
тор объявил Людмиле Яковлевне 
благодарность и наградил ее де
нежной премией.

3 февраля 2005 г. исполнилось 80 лет Тенчиковой Ва
лентине Ивановне. В университете она проработала 
36 лет, с 1947 по 1983 г. Поступила в университет сек
ретарем отдела кадров. А с 1967 года перешла на дол
жность заведующей канцелярией. Вот что рассказы
вает Валентина Ивановна:

— Всю жизнь заним алась общ ественной работой, была 
профоргом , кассиром кассы взаимопомощи. А  в течение 20 
лет была председателем общества Красного Креста . Распро
страняла членские взносы по всем факультетам . 2 раза в 
году проводили донорские дни. В этом принимали участие 
комитет комсомола и врач с  военной кафедры Зоя Констан
тиновна Яковлева. Столовая готовила вкусные обеды.

За мою работу по Кр. Кресту  областной Ком итет Крас
ного Креста вручили мне Благодарственную  грамоту. Мое 
студенчество  пришлось на самые тяжелые военные годы. 
Приходилось работать и учиться. Каждую осень ездили в 
колхоз на уборку урожая. Теперь я —  пенсионерка, ветеран 
тыла и ветеран труда. У  меня две внучки старш ая закончила 
Свердловскую  ю ридическую  академию , работает. Вторая 
внучка учится на 4 курсе этой же академии, растет мой лю
бимый правнук, ему 5 лет.

Пространство культуры

худож ников стало  
не столько со ветс
кое прош лое, хотя 
все работы от ф ото
графии до живопи
си и видеоперф о- 
м анса апеллирую т 
ко времени —  кон
кретном у, овещ е
ствленному и о-зна- 
ченному (советской 
эпохе), сколько сам 
ф еном ен времени.

преодолевает и временные, и гео
граф ические границы.

Лидия КА Н А Ш О ВА , 
со  куратор выставки

Слово, ставшее
ОБРАЗОМ

ФЕСТИВАЛЬ ЕВРЕЙСКОЙ КУЛЬТУРЫ В ЕКАТЕРИНБУРГЕ
На разных площадках города Екатеринбурга проходили мероп
риятия, объединенные одним событием —  Фестивалем Еврей
ской культуры, инициированным и организованным Еврейс
ким общинным центром «Минора».

Э то т ф ести в ал ь  им еет уже 
свою историю во времени —  он 
вырос из маленького камерного 
фестиваля «для своих» до масш
табного и значимого события по
чти для каждого. Ритмообразую- 
шей и структури рую щ ей  силой 
ф естиваля в этом году стала обо
значенная в названии тем а —  
«Слово и образ». Образ матери
ального мира становится словом, 
звуком, картиной, молитвой, ко
торые, в свою очередь, отражаясь 
в сознании человека, рождают но
вый, отличный от прежнего образ.

Ф ранцузский эстетик и критик 
Ролан Барт считал, что мир само
определяется за счет языка и кни
ги. Книга и язык лежат в основа
нии Еврейской культуры. Может, 
поэтому на фестивале достижени
ям писательского таланта отвели 
отдельное почетное место. В Гума
нитарном университете, в Ураль
ском  горном уни вер си тете  и в 
Уральском государственном уни
верситете им. Горького проходи
ли лекции о традициях еврейско
го народа. В научной библиотеке 
У р ГУ  помимо этого открылась вы
ставка книг издательства «Геша- 
рим/Мосты культуры». После кни
ги второе особое место в еврейс
кой культуре занимает музыка.

Пожалуй, ни у одного другого 
народа музыка не стала прямым 
отражением м ентальности , про
низанной религией или лучше ска
зать сформированной ею. Артем 
Варгаф тик, приехавший закры
вать ф естиваль , говорил как раз 
об этом на своей лекции в Ураль
ской государственной консерва

тор и и . П рогр ам м а ф ести в аля  
была наполнена концертами клас
сической  еврейской м узыки и 
«новой еврейской музыки» в ин
терпретации современных музы
кантов —  знаменитого «исполни
теля со б ственн ы х песен» Псоя 
Короленко, израильской группы 
«Крузенштерн и пароход» и дж а
зового пианиста из Нью -Йорка 
Боры Бергмана. Камерный театр 
собрал слушателей на концерт ор
кестра «Бах» под управлением из
раильского дирижера М арка Во
лоха.

Однако программа фестиваля 
не ограничилась только знаком
ством с книгой и музыкой, но по
казала неоднозначность культуры 
и в изобразительном искусстве , и 
кинематографе. Гости и участни
ки фестиваля смогли увидеть меж
дународную  вы ставку  детского  
рисунка «Аети рисуют Библию», 
побы вать на прем ьере в Лом е 
кино докум ентального  ф ильм а 
Павла Чухрая «Аети из бездны» 
о судьбе детей Холокоста и на по
казе видеофильмов и видеороли
ков известного израильского ре
ж иссера Йомтова Моше.

Прош едш ий ф ести в а л ь  дал 
возможность, если не понять до 
конца, то хотя бы приблизиться к 
пониманию культуры столь древ
него народа. Возвращаясь к нача
лу нашего разговора, можно ска
зать, что ф естиваль явился свое
го рода «словом», ставшим в со
знании зрителя «образом», обра
зом еврейской культуры.

Лидия КА Н А Ш О ВА , 
наш корр.

Времени, которое оформилось в 
сознании сначала в историческое 
целое, а затем в структурны й об
раз, и стало влиять на идентиф и
кацию (или самоидентификацию ) 
в рамках русского менталитета.

О пытом проживания в совет
ском времени и выстраиванием 
образа эпохи , передаваемым се
годня уже не на практическом , а 
скорее на чувственном  уровне 
«из поколения в поколение», тема 
выставочного проекта не ограни
чивается. Ярко окрашенное про
ш лое, которое «уже» уш ло, но 
которое «все еше» рядом, дает 
возм ож ность говорить о сущ е
ствовании во времени по Аерри- 
да, когда каждый опыт «не дан че
ловеку прямо, он строится не в 
настоящ ем , а в будущем, обра
щенном в прошедшее, он развер
тывается постепенно, на других 
«сиенах». В итоге, время теряет 
привычное линейное движение, 
оно ум еет «о борачиваться 
вспять» , менять свое направле
ние. Посредством коммуникации 
или генетической памяти человек

Выставка с таким забавным названием 
открылась 4 февраля в Выставочном зале 
библиотеки им. В. Г. Бели некого. До Ека
теринбурга выставка побывала в Голлан
дии, где имела название «В гостях у Ста
лина», и в московской галерее «A3».

ДЕДѴШКѴ
Экспозиция имеет свою пре

дысторию. В феврале 2002 года 
несколько казанских художников 
попытались высказаться на тему 
отношения к прошлому в проек
те под названием «Помни дедуш
ку», сделав ряд объектов, собран
ных из предм етов со ветско го  
быта 1930-х —  1950-х годов. О с 
новной задачей проекта стала ар
тикуляция конкретны х художе
ственн ы х вы сказы ваний , о сн о 
ванных на личном опыте каждо
го из участников. Так как дедуш
ки у всех художников жили в С о 
ветском Сою зе, то и сама выстав
ка была пропитана атмосферой 
того времени, к которому одни 
отнеслись ностальгически , дру
гие —  с иронией.

Выставочный проект был ре
ализован, но сама тема осталась 
актуальной для художников. Те
перь, пользуясь игровой, почти

театральной практикой, художни
ки кооператива «Арт-сарай» (Гу
зель Ф айзр ахм анова , Александр 
Артам онов) создали персонаж , 
воплотивший в себе образ дедуш
ки. Его сы грал художник Виктор 
Тимофеев (Казань. На снимке). К 
идее проекта присоединили сь 
также художники из Нидерлан
дов (Карин ван дер М олен, П ат
рик ван Букель) . Участие в про
екте голландцев объясняется лич
ным интересом к российской ис
тории и культуре: дедушка и ба
бушка Карин в 1930-е годы рабо
тали в городе Кемерово как ино
странны е специалисты ; в Совет
ской России родилась ее мама.

Концепция проекта «Помни 
дедушку-2» усложнилась: предме- 

_________  том  исследовани я
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Международные контакты

2004 гол стал юбилейным в ис
тории российско-корейских  
отношений - 1 4 0  лет назал со 
стоялось первое лобровольное 
переселение нескольких ко
рейских семей на территорию 
России, затем переселение ко-

рейиев в Р о с с и ю  приобрело  
массовый характер. В связи с  
этим в различных горолах и ре
гионах России, гле проживают 
российские корейцы, прошли 
мероприятия, посвяш енные 
юбилейной лате.

Дни Кореи в УрГУ
В Уральском универси

тете , гле работает немало 
российских корейцев, изу
чают русский язык студенты 
из Кореи, а группа студен
тов факультета международ
ных отношений осваивает 
корейский язык.

иерем ония оф иц иаль
ного открытия «Аней Кореи 
в УрГУ» состоялась в Зале 
заседаний Ученого Совета.

В тот же день на факуль
тет искусствоведения и 
культурологии откры лась 
выставка живописи худож
ников из КН Д Р, здесь же, 
при активном участии сту
дентов , преподавателей и 
сотрудников университета 
прошла презентация и дегу
стация широкого ассорти
мента блюд национальной 
корейской кухни.

Были представлены и об
суждены доклады, с которы
ми выступили студенты, ас
пиранты, молодые препода
ватели вузов Екатеринбурга, 
М осквы , Н овосибирска . 
А .Лоевский, аспирант исто

рического факультета УрГУ, 
рассказал о русских источ
никах XVII в. о Корее и ко
рейцах, студентка факульте
та международных отноше
ний Л .Ч ем езова, опираясь 
на материалы Свердловско
го областного архива, сде
лала интересный доклад о 
труде рабочих из Кореи на 
заводах Урала в годы пер
вой мировой войны. С ту 
дентка У р ГП У  М .Ч ерного
лова выступила с ярким со
общением о национальном 
корейском костю ме и со 
временной корейской моде, 
студент факультета между
народных отношений В.Хре
нов проанализировал си ту
ацию в торгово-эконом и
ческих отношениях Сверд
ловской области с Респуб
ликой Корея. И нтересные 
доклады по корейской тема
тике с использованием 
мультим едийных средств 
информации были сделаны 
студентами И нститута урба
нистики УрГАХА и факульте
та искусствоведения и куль

турологии УрГУ.
Студенты УрГУ, изучаю

щие корейский язык на ф а 
культете международных от
ношений, приняли участие в 
конкурсе на знание языка. 
Первую часть конкурса —  
тест по грамматике —  про
вели накануне откры тия 
«Аней Кореи в УрГУ» пре
подаватель языка господин 
Со Аж и Тэ и студент факуль
тета международных отно
шений В. Хренов, овладе
вавший корейским языком в 
сеульском университете 
Сунгкьюнкван. Вторая часть
—  конкурс студенческих пе
реводов корейской поэзии
—  проводилась публично, 
поскольку это была самая 
творческая часть со стяза
ния.

П еред началом поэти
ческой части конкурса семь 
его участников хором ис
полнили традиционную ко
рейскую песню «ариран» на 
корейском языке, потом на
ступила наиболее яркая и 
запоминающаяся часть кон-

ЗВУК дож дя
курса —  студенты  читали 
стихи сначала на корейском 
языке, а затем —  собствен
ный литературный перевод 
сти хо в . Больш инство с т у 
денческих переводов трону
ли сердиа не только много
численных слушателей, но и 
членов жю ри. Результаты 
конкурса были оглашены 1 3 
октября в ходе церемонии 
закры тия «Дней Кореи в 
Ур ГУ» . Победителем стала 
студентка 2 курса факульте
та международных отноше
ний Любовь Чемезова, по
лучившая главный приз —  
национальную  корейскую  
куклу. О стальны е конкур
санты были награжлеыы-ко- 
рейскими сувенирам и и 
грамотами ректора УрГУ.

Перевод с корейского Л.Чемезовой, 
факультет международных отношений УрГУ

Дождь идет, ночь тихо  расправляет 
Прозрачный звездный свод, как крылья журавля 
И звук дождя в тиши глубокой тает,
Напоминая шебет соловья.

Тум анны й м есяц  св е ти т  нитью  тон кой ,
В есна стр уи тся  в солнечном  луче,
Ей вто р и т теплы й ветер трелью  зво нко й ,
А  ночью слуш аю  дождя с т у к  при свече .

Хочу принять  теб я , лю бим ы й, близкий друг, 
Тебе окно  открою , как  объятья,
Н о  дож дь невидим , слы ш ен только  с ту к ,
И одиноким  о стаю сь  опять  я.

Д ож дь с туч и т  по кры ш ам  м онотонно ,
Н о  таи н ств ен н ая  р адость  с  привкусом  чудес 
Д а р и т  сер дц у  сладкую  истом у,
Для д р у ги х  ж е это  —  скучны й  плач небес.

В ногу со временем

А вокруг ПЛАСТМАССОВАЯ ж и зн ь ...
«БУМАЖНЫЙ ВЕК» НАЛИЧНЫХ ДЕНЕГ

В одной известной песне группы «Сплин» солист Александр 
Васильев поет о том, что «все на свете из пластмассы, и вок
руг пластмассовая жизнь». Учитывая нашу с вами «прозапад
ную» современность, ему бы в пору петь о «пластиковой жиз
ни». «Бумажный век» наличных денег уходит в прошлое.

Прогресс не стоит на месте. Лет 
десять назад, к примеру, иметь со
товый телефон считалось роскошью, 
позволительной лишь для немногих 
«избранных». Сегодня практически 
у каждого студента есть мобильник, 
причем большинство является кли
ентами сразу нескольких операто
ров. Так же дело обстоит и с плас
тиковыми карточками. В не столь 
далеком прошлом некоторые скеп
тики считали, что карточная систе
ма, широко распространенная за 
рубежом, у нас в стране не прижи
вется.

Оказалось, что удобство пласти
ковых карт россияне оценили по
чти моментально. Пожалуй, нет не
обходимости перечислять достоин
ства этих карточек. Сегодня любой 
школьник знает, что с их помошью 
можно не только снимать с банков
ского счета наличные, но и платить 
за телефон, Интернет. Кроме того, 
все больше торговых сетей поддер
живают оплату с помошью карт. По 
словам начальника управления раз
вития банковских технологий и ус
луг «Свердлсоибанка» Евгения Си
дорова, в ближайшем будущем их 
клиентам будут предоставлены но
вые услуги. Например, оплата по

средством мобильного телефона. 
Словом, удобство пластиковых карт 
на лицо.

ПОЧЕМУ УРГУ 
ИСПОЛЬЗУЕТ 

ПЛАСТИКОВЫЕ КАРТЫ
Среди студентов нашего универ

ситета мы не встретили ни оного не
довольного карточками Union Card. 
Раньше стипендия на всю группу 
выдавалась ответственному лицу 
(старосте). Но в последнее время это 
стало небезопасно. В декабре про
шлого года грабители напали на 
уполномоченного, который вез 
деньги в CVHL1 ѴРГѴ, и завладели 
немалой суммой. Поэтому ректорат 
был вынужден отменить институт 
уполномоченных. Пожалуй, отсут
ствие полной безопасности сбере
жений — это основной фактор, 
объясняющий постепенный отказ 
всего мира от наличности. Кроме 
того, по словам главного бухгалте
ра ѴрГѴ, транспортировка денег тре
бует надежной охраны. Но, во-пер
вых, охрана не всегда достаточно 
надежна, а во-вторых, это дополни
тельные затраты университета. Так 
что переход на карточки вполне эко

номически оправдан. Но в ближай
шем будущем кассы будут функци
онировать. Аля многих сотрудников 
и преподавателей «старой закалки» 
кассовая система привычнее. Это 
своего рода сложившаяся годами 
традиция, от которой не все могут 
отказаться: каждый месяц в день 
выдачи зарплаты отстоять неизбеж
ную очередь, в это время обсудить 
с коллегами «внекабинетные» воп
росы и получить свои честным тру
дом заработанные наличные. Впро
чем, очереди, похоже, еше долго 
будут большой проблемой в нашей 
стране: у банкомата в конце месяца 
выстраивается длинная цепочка сту
дентов, поэтому снять деньги с кар
точки в день выдачи стипендии счи
тается удачей.

О, ЭТА АДСКАЯ 
МАШИНА...

Банкомат —  это величайшее 
изобретение человечества. Но как 
любое чудо техники ему свойствен
но преподносить неожиданные сюр
призы. Практически каждый сту 
дент хотя бы один раз сталкивался 
с такой проблемой: банкомат «про
сит» указать сумму, кратную 500 
рублям. Обычная (неповышенная) 
стипендия, как известно, всего 450 
рублей (надеемся, в скором време
ни ситуация улучшится). Дело в том, 
что банкомат «заряжается» купюра
ми разного достоинства, а в завет
ный день стипендии мелкие купю

ры, естественно, заканчиваются. В 
«Свердлсоцбанке» идет постоянный 
мониторинг банкоматов в режиме 
он-лайн на предмет их заполнен
ности. Но это не значит, что если 
вдруг наличные заканчиваются, че
рез полчаса подьедет инкассаторс
кая машина и зарядит кассеты но
выми купюрами. Существует опре
деленный график, который нару
шать нельзя. Поэтому не стоит в 
гневе трясти банкомат и умолять 
его «выплюнуть» хотя бы сотку на 
билет «до дому, до хаты». В этом слу
чае разумнее всего воспользовать
ся услугами другого банкомата (на
пример, Union Card обслуживает 
банкомат, расположенный возле 
входа в «[Центральный двор»).

Банкомат, как и любая «маши
на», не вечен. Ему свойственно 
иногда ломаться. Техническая служ
ба банка в этом отношении более 
оперативна, чем инкассаторская. 
Неполадки обычно устраняются в 
кратчайшие сроки. По крайне мере, 
так должно быть.

КАК ПОЛУЧИТЬ 
КАРТОЧКУ

Наш университет сотрудничает 
с двумя банками: СКВ и ССБ. В зда
нии на Ленина банкомат обслужи
вает карты «Свердлсоибанка». Что
бы оформить заявление на карточ
ку, нужно прийти в банк с паспор
том и студенческим билетом. Но уп
равление УрГУ пошло навстречу

студентам, поэтому можно просто 
прийти в 103 аудиторию (1 этаж 
главного здания на Ленина, 51), по
лучить консультацию заместителя 
инспектора по стипендиальному 
фонду и оформить заявление. При
мерно через 2 недели нужно прий
ти в банк, подписать договор и по
лучить заветный конверт с секрет
ным кодом. Студенты, которые учат
ся на Куйбышева, пользуются услу
гами СКБ. Им проше оформить за
явление в банке, который располо
жен через дорогу от корпуса универ
ситета.

Практика показывает, что боль
шинство, особенно молодежь, охот
но используют карточки. Но как 
быть тем студентам, которые по ка
ким-либо причинам отказываются от 
пластиковых карт? По словам глав
ного бухгалтера, карточки в нашем 
университете — дело добровольное, 
поэтому, в крайнем случае, исклю
чение для принципиального студен
та N может быть сделано. Он будет 
получать стипендию в кассе. Но это 
потребует дополнительной «бумаж
ной волокиты», что, разумеется, бу
дет неудобно, в первую очередь, са
мому студенту. К тому же нет гаран
тии, что он сможет выделить время 
на то, чтобы в определенный день и 
в строго установленные часы полу
чать стипендию в кассе.

Так что, судите сами, дорогие 
студенты и уважаемые преподавате
ли, жить вам «бумажной» или «пла
стиковой» жизнью. Кто-то ценит бе
зопасность и сохранность собствен
ных сбережений, а кому-то привыч
на тяжесть в карманах от монет и 
кошелек с родными «деревянными».

Алевтина ЧЕРКАСОВА, 
наш корр.



У&тьскиОі Университет
Спорт в УрГУ

Уважаемые выпускники! Предлагаем вам приобрести 
Приложение к диплому европейского образца. 

Стоимость приложения — 2000 рублей. Обращаться в учеб- 
но-метолический отлел — Ленина 51, комн. 218.

Уральский госуниверситет им. А.М.Горького 
объявляет конкурсный отбор

На замещение вакантных должностей 
профессорско-преподавательского состава: у которого истекает 

Срок трудового договора во 2 семестре 2004/2005 уч.года:

Зав.каф едрам и экономики и права, риторики и стилистики русского 
языка, неорганической химии, востоковедения, русского языка и об
щего языкознания, экономики и права ИППК(0.5 ставки), физиологии 
человека и животных.

Профессоров кафедр алгебры и дискретной математики, математичес
кой экономики( 0 .5 ставки), теоретической механики(0.5 ставки), ма- 
танализа и теории функций(0.5 ставки), общей и молекулярной физи- 
ки(0.5 ставки), физики магнитных явлений (0 .125 ставки), Компьютер
ной физики, физики низких температур( 1.25 ставки), теоретической 
физики(0.5 ставки), экологии ((1 .5  ставки), социально-политических 
наук(0.25 ставки), прикладной социологии, теории и истории социо
логии (0 .5  ставки), педагогики(0.5 ставки),экономики и права (0 .125 
ставки), истории России (0 .5 ставки), документационного и информа
ционного обеспечения управления, русского языка и общего языкоз
нания, русской литературы 20 века, русской литературы (0 .5  ставки), 
психофизиологии и психофизики, истории философии, онтологии и 
теории познания.

Доцентов кафедр математической физики, алгебры и дискретной м ате
матики) 0 .5 ставки), физики низких температур, общей и молекуляр
ной физики (2 .5  ставки),физики магнитных явлений (0 .5  ставки), ф и 
зической химии, химии высокомолекулярных соединений (0 .75 став
ки),физиологии человека и животных(0.5 ставки), экологии (0 .5  став
ки), онтологии и теории познания, истории философии (0 .5  ставки), 
прикладной социологии ( 2x0.5 ставки), теории и истории социологии 
(0 .5  ставки), социально-политических наук (0 .25 ставки), экономичес
кой теории (2 ставки), теории и практики менеджмента (0 .25 ставки), 
экономики и права(0 .125 ставки ),связей  с общественностью (0 .25  
ставки), истории древнего мира и средних веков, документационного 
и информационного обеспечения управления (2 ставки), регионове- 
дения России и стран СНГ, иностранных языков регионов ( 0 .5 став
ки), теории и истории международных отношений, русского языка и 
общего языкознания (2х 0 .5 ставки), современного русского языка ( 
0 .75 ставки), риторики и стилистики русского языка (0 .5  ставки), за 
рубежной литературы, русской литературы 20 века (0 .5  ставки), об
щей психологии и психологии личности (1 .5  ставки), клинической пси
хологии, экономики и права ИППК (0 .5  ставки), управления ИУП (0.5 
ставки), психофизической культуры СУНЦ, истории журналистики; ма
тематики СУНЦ.

Старших преподавателей кафедр математической экономики, истории 
философии (0 .125 ставки), эстетики,этики,теории и истории культу
р ы ^ .5 ставки), социальной работы(0.5 ставки), теории и практики ме
неджмента^ . 125 ставки), экономической теории (2 ставки), теории и 
истории международных отношений, телевидения, радиовещания и 
технических средств журналистики ( 2 ставки), иностранных языков 
(5 ставок), философии ИППК, физики низких температур(0.25 став
ки), романо-германского языкознания (0 .5  ставки), клинической пси
хологии.

Ассистентов кафедр математической физики(3х0.5 ставки, 1x0.375 став
ки, 1x0 .125 ставки), матанализа и теории функций(2х0.5 ставки),тео
ретической механики (1x0.25 ставки, 1x0.375 ставки),информатики и 
процессов управления^ .25 ставки),ботаники) 0 .5 ставки), физиоло
гии человека и животных(2 ставки), физиологии растений(0.5 ставки- 
) ,истории философии( 1x0.5 ставки ,2x0 .25 ставки ,1x0 .125 ставки),он
тологии и теории познания(2х0.25 ставки), социальной философи- 
и (1х0.5 ставки, 1x0.25 ставки, 1x0.125 ставки),эстетики , этики, тео
рии и истории культуры(0.25 ставки), прикладной социологии(1.5 став
ки), теории и истории социологии (1 .5  ставки), истории политических 
учений (2x0 .5 ставки, 2x0.25 ставки), социальной работы(0.5 ставки)- 
,теории и истории международных отношений (1 .5  ставки), иностран
ных языков регионов) 3 ставки и 4x0.5 ставки), новой и новейшей ис
тории (0 .125 ставки), документационного и информационного обес
печения управления (0 .5  ставки), романо-германского языкознани- 
я(2х0 .5 ставки), общей и молекулярной физики(0.25 ставки), теоре
тической физики(2х0.25 ставки), физики конденсированного состоя
ния, неорганической химии, физической химии, высокомолекулярных 
соединений(0.5 ставки), русского языка и общего языкознания, со 
временного русского языка(0.25 ставки), риторики и стилистики рус
ского языка (3x0.25 ставки), русской литературы 20 века(0.5 ставки), 
романо-германского языкознания (2x0 .75 ставки, 4x05 ставки), музе
еведения и прикладной культурологии(0.5 и 2х 0 .25 ставки), истории 
искусств(0 .25 ставки), общей психологии и психологии личности (2 .75 
ставки), клинической психологии(0.5 ,2x0 .25 ,1x0125), психологии раз
вития и педагогической психологии (1 ставка и 4x0 .5 ставки).

Преподавателей кафедр физвоспитания( 1,5 ст ), иностранных языков
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Аня Танская , хим ф ак 5 0 1 , 
чем пионка Ун иверси ады , о б 
ласти, города . О зорнина К с е 
ния (б ио ф ак  — 3 к .)  с е р е б р . 
п р изер  Универсиады  (сл ев а )

Женскую команду возглавля
ет Аня Танская, пятикурсница 
химфака, 3-х кратная чемпионка 
Универсиады,чемпионка облас
ти и города.

В командном зачете на Уни
версиаде вузов города и облас
ти мы занимаем третье место 
среди мужских и женских ко
манд. Впереди мощные коман
ды академии путей сообщения и 
юридической академии.

За нами — не менее силь
ные команды горной академии и 
УГТУ-УПИ. Задача на 2004 — 
2005 спортивный сезон: занять 
на Универсиаде вузов 2-е место 
и достойно выступить в составе 
команды России на первом сту
денческом чемпионате мира, 
который пройдет 25-26 февра
ля в Москве. Наш университет 
будут представлять Дмитрий 
Корсун, Ксения Озорнина (оба 
— биофак), Аня Танская, Петр 
Чистюлин и Алексей Акимов (ис
тфак). Сильнейшие спортсмены 
УрГУ поедут на Универсиаду ву
зов России, которая пройдет в 
середине марта в Сочи.

В.А.ФИЛИН, 
ст. преподаватель кафедры 

физвоспитания, 
мастер спорта СССР

го факультета 
(Связи с обще
ственностью ), 
чемпион Уни
версиады ву
зов, серебря
ный призер 
первенства го
рода, области, 
Урала.

Момент
борьбы

Команда УрГУ , бронзовы й  п р изер  Ун иверсиады . 
В центре — тренер В .А .Ф и л и н .

Воля к победе
А рм е порт — один из са м ы х д о 
ступных, инт ересных, эм о ц и 
он альн ы х ви д о в  спорт а. В  
схватке за  столом приходится 
преодолеват ь сопрот ивление  
со п е р н и ка . Е с л и  учесть, что 
со п е р н и к  тоже стремится к 
п о бед е , можно л и  взять верх , 
когда нет си л ы ?  М ожно л и  п о 
бедить од н о й  с и л о й ?  Нужны  
также ловкост ь, с о о б р а з и 
тельность.

Схватка длится порой мень
ше минуты, иногда — более. 
Время поединка не ограничено. 
Рукоборец должен сдерживать 
натиск2 соперника, атаковать 
сам, преодолевать сопротивле
ние и побеждать. Чтобы выйти 
победителем в нескольких по
единках в ходе одного турнира, 
который длится 5 — 6 часов, нуж
но обладать большой выносли
востью. Армспорт хорошо раз
вивает это качество.

Чтобы в доли секунды разга
дать замысел соперника, оце
нить обстановку, принять реше
ние, спортсмену важно иметь 
мгновенную реакцию. Армспорт 
развивает способность быстро и 
точно мыслить, формирует опе
ративное мышление, волю к по
беде.

Если посмотреть на девушку 
или парня, которые позанима
лись в секции армспорта хотя бы 
год, сразу видно, как округли
лись их мускулы, движения ста
ли более ловкими, походка уве
ренной. Это говорит о пользе, 
которую могут дать современно
му человеку занятия армспор- 
том.

Армспорт — один из моло
дых видов спорта. В нашей стра
не ему — 10 лет, а нам 2,5 года.

За это время проведено 7 
университетских соревнований 
с количеством участников более 
1000 студентов. В командном за
чете первенство держит биоло
гический, на втором месте эко
номический и на третьем — ма
тематико-механический факуль
теты.

В университетской секции 
армспорта занимается более 60 
юношей и девушек. Ведущие 
спортсмены тренируются по 4 — 
5 раз в неделю.

Спортсменами сборной ко
манды университета завоевано 
на первенствах города, области, 
Универсиаде вузов, чемпионате 
Урала 7 чемпионских и 25 призо
вых мест. Мужскую команду воз
главляет Петр Чистюлин, студент 

экономическо-
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